
從人生的宿命進入上帝的命定 

經文：約翰福音 9:1-39。 

前言  

「人生的宿命」與「上帝的命定」有什麼不同? 許多運勢節目大受歡迎，因為大家總希望對外來能

夠有更多瞭解，最好能趨吉避凶。基督徒雖然不算命，但是似乎也有一種上帝在掌管著我們命運的

觀念。我認識一位熟齡女性的朋友，她與一位離婚男朋友交往一陣子，最後決定與這位男子分手，

因為他幫她的男朋友算命，算命的說他的生命中註定會有三個女人，這位朋友算了算，第一個女人

是已離異的前妻，第二個是目前的她，難道未來還會有第三者，考慮再三最後決定分手。命定

這個字經常出現在舊約中，代表神所堅固、建立、正確、穩妥、預備好的事。例(kuwn {koon})(כּוּן)

如:「至於法老兩回作夢，是因 神已命定(fixed)這事，而且必速速成就。」(創 41:32)，「義人的

腳步被耶和華立定(established)；他的道路，耶和華也喜愛。」(詩 37:23)。我們的天路包含了兩

部曲。第一部是我們重生得救，神救贖我們，從此斷開被撒但主宰的命運鎖鏈；接著第二部是開始

奔跑神擺在「我們前頭的路程」(希 12:1)，這就是神在我們每個人身上的命定。這個命定就像一小

塊拼圖，最後完成的大拼圖就是神的國。如果我們忽略了「神的命定」這件事，我們會長不大，一

直停在起點，很容易被以前的舊想法或是舊經驗拖住，接著信仰慢慢僵化，變成一種「聽天由命」

的消極思想，最後就像綁小腳一樣走的很辛苦。今天我們透過耶穌醫治天生瞎眼的事件，來思想我

們應當如何看待自己的腳色，來彰顯神在我們身上的命定。 

1. 天生瞎眼的宿命 (約 9:1-3) 

「耶穌過去的時候，看見一個人生來是瞎眼的。門徒問耶穌說：『拉比，這人生來是瞎眼的，是誰

犯了罪？是這人呢？是他父母呢？』」(約 9:1-2)，「生來是瞎眼」原文是「從出生就失明」。申命

記中耶和華神提到「我必追討他的罪，自父及子，直到三四代」(申 5:9)，所以猶太人的觀念中認

為身體的殘缺跟「罪」有關，如果不是自己的罪，就是祖先的罪由後代承擔。或許門徒很同情這個

生來瞎眼的，認為他都還來不及長大犯罪就必須一輩子接受「看不見」的宿命。在我們的文化中也

常有這種跨世代的因果報應的觀念，認為人的不幸有時是源自自己原生家庭的咒詛。這種觀念常是

一種枷鎖，使我們覺得老天不公平，把我們捲進苦毒腦恨的漩渦中，「耶穌回答說：『也不是這人犯

了罪，也不是他父母犯了罪，是要在他身上顯出神的作為來。』」(約 9:3)，耶穌沒有正面回答門

徒的問題，而是告訴們徒不要將這種因果報應的觀念應用在這個瞎子身上，相反的，引導門徒思想

神能幫他脫離命運的挾制，要在這瞎子的苦難與殘缺上顯出神的作為來，這就是神在他身上的命

定。 

2. 上帝奇妙的醫治 (約 9:6-7) 

「耶穌說了這話，就吐唾沫在地上，用唾沫和泥抹在瞎子的眼睛上，對他說：『你往西羅亞池子裡

去洗。』（「西羅亞」翻出來就是「奉差遣」。）他去一洗，回頭就看見了。」(約 9:6-7)，「去西羅

亞池」代表「奉差遣」。意味著耶穌奉神差遣去醫治瞎子，瞎子因著單純的信心眼睛得醫治，接著

瞎子將奉差遣在官長面前為耶穌做見證，讓更多人認識神的救恩。我們要明白經歷神蹟的目的是要

奉差遣去傳講神，讓自己成為一條流通的管子，讓更多的人能聽見福音。 

3. 進入上帝的命定 ( )93-24:9約  



(1) 第一手的屬靈經驗[24-25]： 

「法利賽人中有的說：『這個人不是從神來的，因為他不守安息日。』又有人說：『一個罪人怎能行

這樣的神蹟呢？』他們就起了紛爭。」(約 9:16 )，瞎子的重見光明，本是喜事一樁，應該歡欣慶

賀，但是沒有想到反而造成神學論戰，法利賽人認為耶穌在安息日醫病，違反律法，一定不是神差

來的，因此他們想推翻這個神蹟。他們找了他的父母來問，結果父母因為怕法利賽人，所以推說他

已成人，言行自己負責。「法利賽人第二次叫了那從前瞎眼的人來，對他說：『你該將榮耀歸給神，

我們知道這人是個罪人。』他說：『他是個罪人不是，我不知道。有一件事我知道：從前我是眼瞎

的，如今能看了！』」(約 9:24-25)「有一件事我知道…」這是主觀認識。我聽說葡萄牙是歐陸最

西邊的國家，曾經是海上霸權，但是對整個葡萄牙的印象是模糊的，今年造訪後，有機會參觀過城

市、吃過當地的蛋塔、與當地人接觸，這個國家的真實性對我而言無庸置疑。我們信主的經歷也是

如此，信主前聽人說過耶穌，但總是模糊不清，後來某個時候某個事件主感動了我，讓我自己有了

第一手的重生經歷，這個主觀經歷是基礎，漸漸地經由聚會、上主日學、讀聖經、禱告，開始對神

有更進一步客觀的認識。為走天路挑戰一定會有，但是我們有第一手的屬靈經歷，這是別人駁不倒

的。保羅說到:「有一根刺加在我肉體上，就是撒但的差役要攻擊我，…為這事，我三次求過主，

叫這刺離開我。他對我說：我的恩典夠你用的，因為我的能力是在人的軟弱上顯得完全。所以，我

更喜歡誇自己的軟弱，好叫基督的能力覆庇我。」(林後 12:7-9) 保羅為何能在各種困難處境安之

若素，甘之如飴？就是因為他有第一手的屬靈經歷。 

 (2) 付代價勇敢作見證[26-28，34]： 

「他們就問他說：『他向你做什麼？是怎麼開了你的眼睛呢？』他回答說：『我方才告訴你們，你們

不聽，為什麼又要聽呢？莫非你們也要做他的門徒嗎？』他們就罵他，說：『你是他的門徒！我們

是摩西的門徒。』」(約 9:26-28 )「他們回答說：『你全然生在罪孽中，還要教訓我們嗎？』於是把

他趕出去了。」(約 9:34) 為神作見證是需要相當的勇氣與付出代價的，當瞎子勇敢作見證，「他

們就罵他…」並且「把他趕出會堂」，這等於是宣判將他逐出猶太人的社會，這是一件羞恥並且嚴

厲的懲罰，商場上要受杯葛、喪失宗教上的優待與權力將，更被認為會無法進入彌賽亞國度。我們

身處台灣，雖然有宗教信仰的自由，但是個社會的氛圍與文化對基督的信仰是不友善的，有些弟兄

姊妹原生家庭是傳統宗教，一但信主之後就受到家中排擠，甚至背上不孝的罪名。在一些極端的回

教世界(ISIS)，信耶穌就等於喪命。但是我們不要怕挨罵，不要怕被拒絕，如果不傳會讓人連拒絕不

信耶穌的機會都沒有。 

(3) 歡喜走進神的命定[35-39] 

「耶穌聽說他們把他趕出去，後來遇見他，就說：『你信神的兒子嗎？』他回答說：『主啊，誰是神

的兒子，叫我信他呢？』耶穌說：『你已經看見他，現在和你說話的就是他。』他說：『主啊，我

信！』就拜耶穌。」(約 9:35-38 )「遇見 (found) 」原文含示尋找的結果；意即猶太教不要他，但

主耶穌卻要他。瞎子對耶穌的認識是漸進的，先開始是知道有耶穌這個人，然後因著信心親身經歷

醫治的神蹟，認為耶穌是從神來的先知，現在耶穌來找他，向他啟示祂是神的兒子，他就敬拜祂。

主總是希望與我們建立更親密的關係，就像夫妻相處，需要時間經營，歡喜與祂同行，因為祂要保

護我們。保羅是一個很好的例子，他明知上耶路撒冷有危險，仍然願為主的名作見證，後來在羅馬

官府受審，猶太人打算暗算他，「那時大起爭吵，千夫長恐怕保羅被他們扯碎了，就吩咐兵丁下

去，把他從眾人當中搶出來，帶進營樓去。當夜，主站在保羅旁邊，說：『放心罷！你怎樣在耶路

撒冷為我作見證，也必怎樣在羅馬為我作見證。』」(徒 23:10-11) 後來神暗中安排了羅馬的官長

https://cnbible.com/john/9-16.htm
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保護祂，最後保羅被押解到羅馬皇帝那裡受審，福音因此傳到了整個羅馬。路加醫生將整個過程寫

下來，為保羅辯護，使徒行傳因此寫成而流傳下來。神永不遺棄愛祂的人，他必保護他們如眼中的

瞳仁。 

耶穌感慨的說：「我為審判到這世上來，叫不能看見的可以看見，能看見的反瞎了眼。」(約

9:39) 「審判」原文有「分開，辨別(distinguish)」之意。耶穌來要分出誰是能得救的綿羊，誰是不

能得救的山羊、誰是穀粒飽滿的麥子、誰是虛假中空的稗子，一些心中空虛的人，就像『不能看見

的』瞎子，他們指承認自己是在黑暗，因而求告主，結果主開了他們屬靈的眼睛，得救了；相反

的，一些人自以為什麼都知道，不用人教，就像那些熟讀律法的法利賽人，結果反而看不見神蹟，

成了明眼的屬靈瞎子。我們必須謹慎，知識與成就常是我們無法深刻經歷神的最大原因。 

張文亮是台大最受學生肯定的教授之一，雖經歷了人生許多痛難，卻成了「學生的守護者」。從

小到大求學過程挫折不斷，小五就放火燒了全班考卷，中學因為太愛問問題，被校長痛打、被學校

開除，大學重考才勉強考上。四十歲的時候，失去雙胞胎兒子，陷入嚴重的憂鬱，但神用約伯記中

的河馬鼓勵他︰「你且觀看河馬；我造你也造牠…牠在神所造的物中為首；創造牠的給牠刀劍。…

河水泛濫，牠不發戰；就是約旦河的水漲到牠口邊，也是安然。」(伯 40:15-23) 他看見河馬是陸

地上唯一能在水中安然睡覺的動物，雖然載浮載沉，但是卻是安全無虞，之後神託付他要成為學生

的守護者，讓他們因著認識神明白自己生命存在的意義與價值。2022 年 8 月妻子血癌不治離世，

以前喪子的悲哀再度席捲而來，靠著上帝的安慰與帶領，即便咬著牙、流著淚，也要堅持天天過著

規律生活，最近他又開始他的講台服事與文字工作。他最近的這一篇講道「為什麼上帝祝福我，但

我買的股票一直跌(2024.10.03)」，很讓我感動，他在台大任職期間，同時接受政府的委託整治河

川，水土保持，原本以他的關係可以預期知道哪裡有發展，可以好好的買地皮，現在就發了。但是

他潔身自愛，沒有炒地皮，沒有開公司，也沒有掛名某公司的董事，靠著神的保守逃過許多試探。

他的統計能力很強，但是買股票卻是異常失準，總是在最高點買進，在最低點賣出，他領悟到這是

出於神的管教，當他願意走在神的命定中，神就保守他不掉在世界紅塵中。 

4. 結語 

我們不能決定自己的出生，但我們可以決定是否走在神的命定中，讓主使用。「天生我才必有用」，

我們應當從宿命論的自卑自憐當中走出來，用神的眼光看自己，在真道上造就自己，尋求神的命

定。我們都是神國拼圖中的一塊，沒有誰比較重要，誰比較不重要，缺一不可，我們的共同目標就

是向著相同的標竿直奔，最後成就神的國度榮耀。當呼召來臨，勇敢接受神的差遣，完成你我的那

一塊拼圖來榮耀神，這才是神的命定！ 


